

Fecha 09.12.2015	Sección Primera	Página 2
---------------------	--------------------	-------------



Rafael Pacchiano

Secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales

“Estamos muy cerca del acuerdo global climático”

● En la COP21 de París, la ONU y Francia piden a México ser facilitador del convenio final

PIERRE-MARC RENÉ

—pierre.rene@eluniversal.com.mx

El secretario general de Naciones Unidas, Ban Ki-moon, y el gobierno de Francia pidieron a la delegación mexicana, encabezada por Rafael Pacchiano, secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), facilitar el acuerdo final sobre la aplicación y cumplimiento del convenio de la 21 Conferencia de Naciones Unidas sobre **Cambio Climático**, que actualmente se lleva a cabo en París.

Se busca presentar una propuesta acordada entre las naciones, sobre cómo aplicar y hacer cumplir el acuerdo global en materia de mitigación y adaptación al **cambio climático**.

ENTREVISTA

En entrevista con EL UNIVERSAL, Pacchiano comentó que Ban Ki-moon destacó la relevancia de las contribuciones nacionales de México, además de que haya cooperado con otros países a diseñar sus proyectos.

El secretario aseguró que la negociación de un acuerdo vinculante que permitirá a largo plazo limitar un incremento de las temperaturas por debajo de dos grados centígrados va en buen camino, aunque reconoció que todavía hay mucho que hacer porque la compilación de las metas nacionales haría que el clima aumente 2.8 grados.

Se reunió con Ban Ki-moon, en París. ¿De qué discutieron?

—Ha sido un día bastante productivo porque empezamos con la reunión con

Ban Ki-moon, en la que lo primero que hizo fue reconocer a México por la labor y el liderazgo que tenemos en materia de **cambio climático**. Nos reconoció por haber sido el primer país en haber presentado nuestros INDC (Contribución Nacional Determinada) con profundidad y visión; también el que hayamos colaborado con otros países para ayudarlos en la elaboración de sus INDC. Afirmó que la labor de México ha sido muy importante.

Nos pidió, al igual que el gobierno francés, que nos involucráramos en las negociaciones. Nos pidieron que facilitáramos la redacción del artículo 11 que tiene que ver con la implementación y el cumplimiento del acuerdo.

México fue el único facilitador para este tema. Tuvimos ocho reuniones plenarias con todos los grupos de países que están interesados en este artículo, que es muy importante. Encontramos varias coincidencias.

El sábado pasado la presidencia de la COP presentó un texto a todos los ministros para que lo revisáramos. Era un texto que tenía más de 140 opciones, más de 900 corchetes. Se espera que el viernes podamos tener el texto final.

¿Cómo evalúa el proceso de negociación del acuerdo de la COP de París?

—Hay consensos importantes en cuanto a que tiene que haber una meta de largo plazo, que incluso la estamos haciendo muy agresiva. Nos estamos moviendo a no pasar un aumento de temperaturas por arriba de 1.5 grados.

Hay consensos también en los INDC, que sean revisados cada cinco años, para atender también el avance tecnológico y la disposición de recursos para apoyar a otros países, a fin de que incrementemos nuestra ambición. Hay coincidencia en que tiene que haber un mecanismo de transparencia a través

del cual estemos revisando el nivel de cumplimiento de todos los países.

Estamos muy cerca de poder llegar a este acuerdo. Todavía hay mucho trabajo que hacer y nosotros estamos ayudando lo más que podemos para que se pueda llegar al viernes con un texto que esté muy bien trabajado y aceptado por todos los países. Vamos avanzando muy bien.

En cuanto al Fondo Verde que México impulsó en la COP16 en Cancún en 2010, ¿cómo va?

—El compromiso está y se ha determinado que el apoyo a los países en desarrollo se tiene que movilizar a partir de 2020. Estamos enfocando que el mecanismo a través del cual se movilizan nuestros recursos sea el Fondo Verde, es muy importante tener un mecanismo donde se concentran los proyectos, donde se garantice que esos recursos van a ser utilizados tanto para adaptación como para mitigación.

¿Cómo está la negociación con China, India y Estados Unidos, que son los países más contaminantes?

—A gran diferencia de otras convenciones, los compromisos de reducción de emisiones se definieron por los mismos países a través de sus INDC. Es por eso que India, China y Estados Unidos pusieron sobre la mesa aquello a lo que se otros comprometer, al igual que los demás 180 países que hemos presentado nuestras metas. Creemos que podremos llegar a un acuerdo.

¿Qué es lo que falta para que lleguen el viernes a un acuerdo vinculante?

—Lo que se está trabajando ahora es un tema de lenguaje legal para que todos los países se sientan cómodos en suscribir el acuerdo. El tema de que no se sobrepase los 2 grados; ahorita como están los INDC, el rango es un poco mayor. Estamos hablando de alrededor de



Fecha 09.12.2015	Sección Primera	Página 2
----------------------------	---------------------------	--------------------

2.8 grados y es por eso que parte del acuerdo va a ser que los INDC se revisen cada cinco años. Estamos trabajando en la redacción final.

¿Qué propone México además de sus compromisos ya anunciados?

—Además de la reducción de 22% de las emisiones de CO2, también está la reducción de 51% del carbono negro. Estamos proponiendo que se definan los compromisos en cuanto a adaptación, estamos pidiendo que se incluya dentro del acuerdo la parte de generación de sistemas de alerta temprana pa-

ra poder cuidar a nuestra población. Estamos proponiendo la meta de cero deforestación para 2030. Lo que estamos pidiendo de manera muy enérgica es que se incluya la parte de los derechos humanos dentro del acuerdo. ●

“Lo primero que hizo [Ban Ki-moon en la reunión] fue reconocer a México por la labor y el liderazgo

que tenemos en materia de cambio climático”

“India, China y Estados Unidos pusieron sobre la mesa aquello a lo que se podían comprometer, al igual que los otros 180 países que hemos presentado nuestras metas”

RAFAEL PACCHIANO
Titular de Semarnat



ARCHIVO EL UNIVERSAL